

Psychosocial, Organizational and Cultural Aspects of Terrorism

(RTO-TR-HFM-140)

Executive Summary

The NATO Human Factors and Medicine, Research and Technology Task Group 140, Psychosocial, Organizational and Cultural Aspects of Terrorism, has convened regularly since November 2006. As a group, the members explored together the latest scientific expertise, knowledge and research activities pertaining to the motivations, ideologies, objectives, behaviour, and operation of terrorists; the individual actors, leadership, networks and their constituencies; the processes of radicalisation recruitment, membership, and disengagement; factors influencing the resilience and regeneration of terrorists group/networks and the determinants of resilience within civil society and the military.

In meetings, group members presented cutting edge counter-terrorism and terrorism related research that addressed these topics. These uniformly outstanding presentations regularly preceded scientific work that appeared in academic journals or government reports – providing member Nations with some of the latest theory and field research available today. Updated and summarized versions of several such presentations, along with all of the contributions from the group members (along with some additional contributions from invited authors) make up this diverse and state-of-the-art report to NATO from the HFM-140's activities. It is a comprehensive look at terrorism, radicalization, counter radicalization, and deradicalization and also addresses resilience to terrorism. It examines the role of instigators, ideologues, supporters and operators, and the effects of terrorism on those who combat it, those who work in high threat security environments, and on the general public. Reports regarding Europe, Pakistan, and the Middle East, highlight changes in terrorism leadership, groups, strategies, ideologies, recruitment and the use of the Internet. The group presents holistic models of terrorism as well as resilience to terrorism, with research into counter-terrorism efforts within prisons, in communities and attempts to understand the motivations and psychology of terrorists and their victims.

During its term HFM-140 contributed significantly and frequently to NATO, e.g. holding meetings near key NATO sites and inviting regional NATO officials and experts to participate; collaborating with NATO's Science for Peace and Security Programme (SPSP) to conduct an Advanced Research Workshop on the topic of Terrorism: Understanding and Addressing the Root Causes of Radicalization among Groups with an Immigrant Heritage in Europe which was a resounding success and producing a volume of pioneering research published under the auspices of the NATO SPSP. Likewise HFM-140 was very pleased to reach out to the Mediterranean Dialogue nations and have Jordan and Israel both join, and was deeply honoured to welcome Jordan's Princess Gen. Aisha al Bint to HFM-140 ranks.

Special thanks are due to all contributing authors, including the guest authors from the US, UK and Israel (Bruce Hoffman, Robert Lambert, Jonathan Githens-Mazer, Reuven Paz, and the Siraat team) all of whom generously contributed their special expertise to this report. HFM-140 is pleased to present this report to NATO and hopes that it will benefit NATO members as well as their partner and dialogue nations.

Aspects psychosociaux, organisationnels et culturels du terrorisme

(RTO-TR-HFM-140)

Synthèse

Le groupe de travail 140 de la Commission sur les Facteurs Humains et la Médecine de l'organisation pour la technologie et la recherche de l'OTAN, centré sur l'aspect psychosocial, organisationnel et culturel du terrorisme s'est réuni régulièrement depuis novembre 2006. Les membres du groupe ont examiné ensemble les dernières découvertes, connaissances scientifiques et activités de recherche concernant les motivations, idéologies, objectifs, comportements et activités des terroristes, les acteurs individuels, les dirigeants, les réseaux et leurs soutiens, les processus de radicalisation, de recrutement, d'appartenance et de désengagement, et les facteurs influençant la résilience et la régénération de groupes/réseaux terroristes et les facteurs déterminants de résilience au sein de la société civile et de l'armée.

Lors des réunions, les membres du groupe ont présenté les toutes dernières recherches sur le terrorisme et le contre-terrorisme qui concernaient ces sujets. Ces présentations, toutes remarquables, précédaient régulièrement la publication de travaux scientifiques dans des revues universitaires ou des rapports officiels – fournissant aux pays membres quelques-unes des dernières théories et études de terrain disponibles aujourd'hui. Des versions mises à jour et résumées de plusieurs de ces présentations, au même titre que toutes les contributions des membres du groupe (avec quelques contributions supplémentaires d'auteurs invités), complètent ce rapport varié sur l'état actuel des connaissances de l'OTAN découlant des activités du groupe HFM-140. Il s'agit d'un panorama complet du terrorisme, de la radicalisation, de la contre-radicalisation et de la déradicalisation, et qui traite également la résilience au terrorisme. Ce panorama examine le rôle des instigateurs, idéologues, soutiens et opérateurs et les effets du terrorisme sur ceux qui combattent, sur ceux qui travaillent dans des environnements de fortes menaces sécuritaires et sur le grand public. Des rapports concernant l'Europe, le Pakistan et le Moyen-Orient soulignent les changements au niveau des dirigeants du terrorisme, des groupes, des stratégies, des idéologies, du recrutement et de l'utilisation de l'Internet. Le groupe a présenté des modèles globaux du terrorisme et de résilience au terrorisme, en se penchant sur les efforts de contre-terrorisme dans les prisons et les communautés et en essayant de comprendre les motivations et la psychologie des terroristes et de leurs victimes.

Pendant son mandat, le groupe HFM-140 a apporté un appui appréciable et fréquent à l'OTAN, en se réunissant, par exemple, près de sites principaux de l'OTAN et en invitant officiels et experts régionaux de l'OTAN à participer, en collaborant avec le Programme pour la science au service de la paix et de la sécurité (programme SPSP) pour diriger un atelier de recherche avancée sur le thème du terrorisme, intitulé « Comprendre et combattre les causes de la radicalisation parmi les populations immigrées ou issues de l'immigration en Europe », qui a été un succès retentissant, et en rédigeant un volume de recherches novatrices publiées sous les auspices du programme SPSP de l'OTAN. De même, le groupe HFM-140 a été très satisfait d'inclure des pays du dialogue méditerranéen en réunissant la Jordanie et Israël et il a été extrêmement honoré d'accueillir la princesse Aïcha al Bint de Jordanie au sein du groupe HFM-140.

Des remerciements particuliers vont à tous les auteurs ayant participé, y compris les auteurs invités des Etats-Unis, du Royaume-Uni et d'Israël (Bruce Hoffman, Robert Lambert, Jonathan Githens-Mazer, Reuven Paz et l'équipe du Siraat), tous ayant généreusement apporté leurs compétences spéciales à ce rapport. Le groupe HFM-140 est heureux de présenter ce rapport à l'OTAN et il espère qu'il sera bénéfique aux membres de l'OTAN ainsi qu'à leurs pays partenaires et de dialogue.